

EL CONCISO.

VIERNES 28 DE AGOSTO DE 1812.

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CÓRTES.

Día 27. Para la comision ultramarina en vez del Sr. Olmedo el Sr. Lopez de la Plata. — La Regencia por el ministerio de Gracia y Justicia, convencida de la necesidad de dar comunicacion al caño del Trocadero con el rio de S. Pedro, ha resuelto que se destinen á este importante trabajo 10 prisioneros, y todos los presidarios; y propone que vayan de este vecindario 20 personas cada dia al trabajo, satisfaciendo el jornal de 10 rs. los individuos que, en el dia que les toque la asistencia al trabajo, quieran eximirse de ella, y encargandose este ayuntamiento de la distribucion, recaudacion y demas minucias relativas á esta obra. — Aprobado unanimemente.

El general Alava con fecha del 15 desde Madrid dice: que el lord Wellington tuvo el 9 su quartel general en S. Ildefonso, el 10 en Navacerrada, el 11 en Torrelodones, y el 12, aniversario del cumpleaños del principe de Gales, entró en Madrid. — El duque de Ciudad-Rodrigo mandó publicar la Constitucion y nombrar las autoridades con arreglo á ella. — El general España (gobernador de Madrid) y el general Alava presidieron la publicacion de la Constitucion á que asistió el ayuntamiento, esto es, los individuos que le componian y que no han seguido al rey intruso. — El Retiro se entregó el 14, sin disparar un cañonazo, con 1700 prisioneros y 184 piezas: sin duda quedará agradecido Napoleon á su gobernador por lo bien que ha defendido este baluarte de la tiranía. — Que quanto mas se entera en los asuntos ve mas la necesidad de una reconciliacion, especialmente con los que no han derramado sangre española. — Que una proclama que dirigió á los jura-

mentados han surtido muy buen efecto, habiéndose pasado mas de 800 soldados y bastantes oficiales: estos han sido remitidos á un tribunal de purificación y aquellos se han incorporado á los regimientos. Pide que la Regencia nombre inmediatamente un gobernador de talento que vaya armado de la oliva, no del estoque. — En P. D. añade que el mismo dia se juraba la Constitucion por parroquias: pondera el júbilo del pueblo que es tanto mas admirable quanto es extrema su miseria (los demas pormenores en los Concisos anteriores). — El rey intruso se dirige á Valencia por Cuenca y el convoy por Albacete. — El enemigo ha evacuado el importante punto de Toledo, quedando libre ya todo el pais que media entre el Tajo y Burgos. — Hasta á la gaceta se le ha dado la forma antigua. — A propuesta del Sr. Morales Gallego pasó por lo respectivo á juramentados, á la comision correspondiente. — Por el ministerio de la gobernación de España se dió cuenta de haber nombrado al Sr. D. Juan Polo y Catalina, diputado en Cortes y oficial de la Secretaria de Hacienda, para el empleo de oficial 2º de aquella secretaria, en vez del Sr. Avella, que ha dado su dimision. — Las Cortes quedaron enteradas.

Empezó la discusion del proyecto de decreto presentado por la comision extraordinaria de Hacienda sobre el modo de exigir la contribucion extraordinaria de guerra. — Se aprobaron los 33 artículos de que consta, exceptuando el 20º que volvió á la comision. — Daremos un extracto circunstanciado de este decreto luego que se apruebe el citado articulo 20º.

Se aprobó el dictamen de la comision de Biblioteca "que se diga á la Regencia que no se vendan los libros y manuscritos de represalias y confiscos sin pasar antes nota de ellos á la Biblioteca de las Cortes para que se entresacquen los necesarios para este establecimiento".

Carta de un militar inglés á su patron en Salamanca.
Ocaña 16 de agosto. — Mi amado Señor Patron: yo hago repetir a V. muchos gracias por los favores V. dispensa a mi; pero V. tiene que volver a mi todos los elogios que yo hice a V. y a todo ese pueblo, por lo ex-

fremos de goza y reconocimento que yo creí ser propios solo de esa ciudad y de Ciudad Rodrigo. Porque, mi amado Señor; yo no sé que diablos teneis todos los españoles: yo creo que todos sois iguales en vuestras trasportes de goza. Nosotros entramos a Ciudad Rodrigo y los habitantes estaban locos solo con al ver a sus libertadores: nosotros entramos a Salamanca, y V. todos estabais tambien loco de contenta: nosotros entramos a Segovia, y nosotros no vimos sino locos de goza: nosotros llegamos en Madrid y todos perdieron el juicio: nosotros entramos ahora por la Mancha, y nosotros hallamos españoles como aquellos de Castilia, y nosotros no hallamos diferencia niguna en el reconocimiento que mostran a nosotros ingleses y en la alegría que todos tienen. Yo veo ben que los Manchegos son en todo iguales a los demas españoles. = Nosotros vamos seguendo al enemigo, y este huye atemorado en todas direcciones. Yo pido a V. presentar mis respetos a Dona María, y yo aseguro a V. que yo soy a V. tan reconocido como los españoles por todas partes mostran ser lo mesmo á nosotros los ingleses. = Yo soy de V. S. S. = W. Smith.

Argel 28 de julio. = El cónsul anglo-americano partió el 26 expulsado de esta. Llegó de América un barco con el regalo de costumbre, pero no habiendo traído ciertas cosas que le habían encargado para el arsenal, le volvieron á bordo porción de madera que ya habían desembarcado, é intimaron al cónsul que dentro de 3 días se largase con su barco. Despues lo pensaron mas, y le concedieron 3 días para que en este término aprountasen 420 ps. fs. en que calcularon el importe de lo que esperaban, amenazandole con la cadena &c. si no cumplia en el dia señalado que era antes de ayer. Pagó y fue á la marina á tratar con el ministro: sin mas conversacion le obligaron á embarcarse y sin permitirle ni aun ir por su muger que otros acompañaron á bordo. Le hicieron dar la vela al momento y despacharon al mismo tiempo barco á su esquadra, segun aseguran, con la orden de apresar todo buque americano.

Oviedo 4 de agosto. = Esta junta superior ha recibido copias de 4 partes de Marquinez fechos en Cigales y en Va-

Valladolid el 29, 30 y 31 de julio. A las 4 de la mañana del 30 entró Marquinez con su division en la misma ciudad, despues de haber seguido legua y media con su esquadron la retirada del enemigo, á quien causó la perdida de 600 muertos y algunos heridos, con 200 prisioneros.

En otro parte dice: que el 28 en Fuensaldaña había muerto á 20 gabachos y cogido 7, escapandose solamente 3 centinelas. Concluido esto, con 60 hombres acometió isable en mano á la gran guardia de Valladolid: mató 80; hizo 27 prisioneros, tirandose los demás al río.

Toro 15 de agosto. — El comandante español de las tropas á la vista de esta plaza, D. José Gasset, ha intimado la rendicion á los franceses; pero no han accedido á ello: se les ha amenazado con justas represalias por las malas resultas que puede esto atraer, y muy particularmente por las tropelias que cometan. — Quando el Lord estuvo en Valladolid le presentó Marquinez las llaves de la ciudad, pero S. E. se las devolvió encargandole le diese una razon exacta de quanto se encontrase; y le ofreció dar un vestuario completo á su infanteria.

Ayamonte 24 de id. — Sabemos de Sevilla que el 20 continuaba el amontonamiento de carros &c. y entraban muchos de los Puertos: se pasó revista á todos los cuerpos por los coroneles, por estar Soult indisposto á causa de la Madridada de los aliados: les llegó un espia, y se susurró la prision de Pepe. El número de tropas en Sevilla era de 6146 infantes, 1059 caballos, 1438 enfermos, y 400 heridos. Si parten, muchos quedarán en el camino.

Cadiz 27. — Sabemos que los habitantes de Madrid se opusieron á la entrada de los aliados: tal era el tropel de gente que salió á las puertas y calles, tales los apretones que andaban, que los aliados hallaron cerrado el paso: los vivas, aplausos, enhorabuenas, algazara, abrazos, besos &c. formaban tal contraste con la cachaza y paciencia de los libertadores que querian entrar y no podian, que ya un español del exército, enfurecido, pero anegado en lágrimas de gozo, despues de pronunciar un término muy sonoro, dixo: "Sres.; ¿nos hacen Vms. el favor de de-

xamos pasar adelante ó nos volvemos?» Ni esto bastó, y los aliados entraron como pudieron, pero siempre *forzando el paso*.

Soult debia haber salido de Sevilla el 17, pero se detuvo algunos dias mas y se esperaba que los últimos franceses saliesen en la noche del 26. No se advertian en Sevilla medidas del vandalismo feroz que caracteriza á este mariscal y sus tropas; sin duda que las circunstancias y apuros le hacen ser cuerdo por fuerza. Su exército debia salir en 3 divisiones; y nos aseguran que el plan formado á este efecto es un modelo de perfeccion, digno de ser imitado. (El Conciso alaba todo lo que cree digno de elogio, ya sea pigmeo ó gigante el que lo inventa.) = Deciasi en Sevilla que la retirada es sobre Jaen para dirigirse á Cuenca y buscar á *Pepe* perdido: veremos si así es; y si es tiempo de que verifique ya el tal plan, y si verificado llegan con *salú* y enteros á su destino; es de presumir que el número de raciones tan bien indicadas en su magnifico plan pueda tener diariamente gran rebaja.

Van llegando diputaciones de los pueblos. Nos han dicho asegurado y jurado (y aun asi no lo hemos creido) que en la de S. Lucar (otros dicen de Xerez) venia un individuo que traia aun el colgajo de la *orden de la Berengena*. Si seria por olvido? Si seria por escarnio? Si seria por sencillez? Lo ignoramos; pero nos consta, por un documento que vimos 14 meses ha con mas de 15 firmas, que en S. Lucar el patriotismo era igual al de los demás españoles. Traia el documento 15 firmas de sujetos de aquel pueblo, eclesiásticos, comerciantes, escribanos y aun de un individuo del ayuntamiento en favor de un capitán de barco apresado: certificaban en tales términos y con expresiones patrióticas como si no se hallaran entonces bajo las bayonetas francesas. = Se van hallando multitud de efectos en los puntos que ocupaban los vándalos; pero hay algunos sitios á que no puede acercarse quien tenga delicado el sentido del olfato: tales es el hedor ú olor á *frances* que en ellos experimenta! Toda clase de instrumentos de guerra, de muebles, de instrumentos de artes, hasta los de un reméndon de violines, se han encontrado; de la artilleria ni animo ni

tiempo, ni ganá tuvieron para destruirla; todo indica que los *pobres diablos* tenian mucha priesa.

Vemos con particular satisfaccion que el gobierno permite que todos vayan á saciar su gusto en ver las obras enemigas: vemos con indiferencia que se cogen muchos despojos y los trae el que puede: y vemos por ultimo con interes que el gobierno ha dado ordenes para que se recoja en las puertas de la ciudad quanto vayan trayendo los curiosos. Quisieramos tambien ver inmediatamente unas leyes de policia para la entrada y salida de forasteros, adecuadas á las circunstancias: las antiguas no parecen acomodadas: las multas ó donativos de entrada, á pesar de su laudable objeto, ya no deben tener lugar: la averiguacion del númerode habitantes de Cadz, y del paradero de quantos lleguen á esta ciudad es á nuestro parecer, uno de los primeros objetos del dia.

Han sido nombrados para jefes políticos interinos del reyno de Sevilla y Córdoba los Srs. D. Manuel Ruiz del Burgo y D. José Bustillo; y para jueces de 1^a instancia interinos de Xerez, Puerto de Santa Maria, Medina, Sanlucar, Puerto-real, Rota y Chiclana á D. Lorenzo Ruiz de Robles, D. Ramon Maria de Lleopart, D. Antonio José Galindo, D. Tomas Pelegrin, D. Estanislao Fita, D. José Manuel de los Senderos y D. Manuel Antonio Rodriguez. = Se asegura que D. Gregorio Vicente Gil autor ó mas bien testa ferrea del folleto *España vindicada*, pasa á Sevilla de secretario del Sr. Ruiz del Burgo comisionado para publicar la Constitucion en aquella capital!!!!

Sevilla 21. = Hoy se han destruido 50 fusiles por no poder llevarlos.

22. = Ha llegado un edecan de Soult con la noticia de ser absolutamente imposible á Drout y Darricau retirarse por haber avanzado una division de Hill, y cortadoles la retirada por los Pedroches. Llega un parte que obliga á Soult y su gente á empaquetar aceleradamente.

23. = Han salido todos los comisarios y empleados de policía. Montarco habia dispuesto su marcha pura Córdoba, y la suspendió por haber sabido la entrada en aquella ciudad de algunas tropas españolas. Estan destruyendo la Maestranza,

fundicion y salitre y fortificaciones de la Cartuja.

24. = Hoy salen los juramentados y cafrancesados.

25. = Por la tarde: los enemigos estan listos para marchar; arrojan al rio toda la pólvora y salitre que tienen en esta; creemos que en la madrugada quedemos libres de semejante canalla.

Partes telegráficos de la línea.

Dia 27. = Desde las 12 de ayer hasta las de hoy. = Continuan nuestras tropas componiendo los caminos y cortaduras de los arrecifes de Chiclana y Puerto Real y demoliendo parte de la bateria de la casa del Coto. Nuestros payasos, ingleses, y portugueses siguen sus trabajos en el foso de Torre-gorda, y en el reducto inmediato. = Han estado ardiendo ayer la bateria blanca y el reducto de la falda del cerro de Santa Ana. A las 6 de la tarde salieron del Puerto de Santa Maria para Xerez 2 guerrillas nuestras compuesta cada una de 15 infantes. Han salido de la Isla de Leon para Conil una compañia del regimiento de Africa y algunos artilleros. De Conil á la Isla han venido varias acémilas mayores con frutas y algunos barriles de vino. = Han desembarcado en Gallineras, procedentes de las baterias enemigas varios barriles de pólvora los que estan conduciendose á los almacenes de Campas Soto.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Dia 27. = De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Lisboa mco. port. S. Antonio con cebollas: de Ayamonte mco. correo esp. S. Cayetano con correspondencia y carbon: de Huelva y Moguer 8 bcos. cost. con vino, vinagre, paja y verduras: de Huelva mco. id. S. José con 35 individuos de exército.

ANUNCIO, = Varios naturales y vecinos de Madrid han ereido no podria darse un testimonio mayor de regocijo en el feliz acontecimiento de la libertad de aquet digno pueblo, que procurar á sus vecinos indigentes algun socorro, en memoria de sus trabajos; formando un fondo voluntario de to-

3.
dos los vecinos y naturales, que puesto en poder del Sr. D. Antonio Ignacio de Cortabarria, juez nombrado por S. A. la Regencia de las Españas para pasar á aquella corte, tenga el destino mas análogo á remediar las necesidades mas perentorias, destinando una parte para dar gracias al Omnipotente en una gran función de Iglesia. En casa del Excmo. Señor duque de Hijar, calle de Marguia núm. 160 se recibirá este y cualquiera otro donativo para tan recomendable objeto. Se formará una lista impresa para que el público tenga noticia de las personas que han contribuido al soezro del heróico pueblo de Madrid.

TEATRO. = Caprichos de amor y zelos, comedia en 3 actos. = Un duo. = Saynete.

Teatro pintoresco. = En la posada de la Academia hay representación á las 5 y á las 8. Si se representan las escenas en este teatro como las hemos visto en otros países, es esta seguramente una de las diversiones mas agradables y curiosas.

Redactor general del 27 de Agosto.

IMPRESOS. = *Diario mercantil* = Muchos malvados han querido extraviar la opinión para obstruir el curso de la Constitución de la monarquía: si hubiera caido el golpe en el primer agresor todos hubieran enmudecido.

NOTICIAS. = *Salamanca 13 de agosto.* = El exército de Marmont está reducido á 150 hombres útiles.

-iv .oniv nos .nroc .acod 8 .onpoloy .wHeuHn sb : noctio
nos .scol .2 .ibl .acod Artículo comunicado.

El Sr. J. P. C. propone que á los muchos locos que hay en el dia se les conceda la gracia de pasar con fusil, correaje, mochila &c. al exército del Sr. Ballesteros. (Cierto que la idea es chusca! No sabemos si todos la harán tal.)

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximénez Carreño, calle Ancha.